

**A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS**

Miguel Ángel Garaulet Rodríguez, Diputado del Grupo Parlamentario Ciudadanos, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes del Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que se solicita respuesta por escrito sobre medidas efectivas contra el avance de la avispa asiática.

Congreso de los Diputados, a 23 de julio de 2018

**EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

El avispón asiático (*Vespa velutina sp. nigrithorax*) es una especie nativa del sureste asiático, cuyo rango de distribución natural incluye Bangladesh, Bután, China (incluyendo Hong Kong), India, Indonesia, la República de Corea, Laos, Malasia, Birmania, Tailandia y Vietnam. En la República de Corea se introdujo en 2003, en la zona sur del país (Región de Yeongdo), donde se ha establecido.

Esta especie fue detectada por primera vez en Europa en el departamento de Lot-et-Garonne en Francia y se convirtió de esa manera en la primera invasión exitosa de una avispa en Europa. En España, la primera cita confirmada se realizó en agosto de 2010 en una población de la comarca Navarra del Baztán, y ese mismo año fue detectada también en el País Vasco, en Guipúzcoa (Legazpi, Irún, Hondarribia, Oiartzun, Pasaia, Lasarte-Oria y Aduna). Posteriormente, se extendió a Cataluña, Aragón, La Rioja, Castilla y León o Baleares.

Existen al menos tres consecuencias de la invasión de la avispa asiática: la primera es obviamente ecológica, ya que el avispón asiático predica sobre las abejas melíferas pero también sobre otros polinizadores. El segundo efecto es económico, con la actividad apícola directamente afectada debido a las pérdidas en las colonias. La tercera es la posible afección a la población humana. La avispa asiática es responsable, según los expertos, del 90% de los picotazos por insectos que se producen en las áreas donde habita, y puede producir la muerte a personas alérgicas o, en caso de ataque masivo, a aquellas que no lo son y cuya salud es precaria.

En este sentido, hace unos días, un vecino de O Porriño falleció cuando realizaba tareas de limpieza en una finca al ser atacado por avispa velutina. El pasado sábado, a otro vecino de la parroquia de Parada, le picó un insecto autóctono, a cuyo veneno era alérgico. En total, se han contabilizado tres muertes en Galicia por picadura de avispa en una semana.

Si bien es cierto que existe una Estrategia de Gestión, Control y Posible Erradicación del avispón asiático o avispa negra en España, es obvio que las acciones llevadas a cabo hasta ahora por la administración central y las comunidades autónomas han sido escasas y poco coordinadas y han sido totalmente insuficientes para hacer frente a este insecto invasor que además está provocando daños importantes en el sector apícola de las comarcas afectadas. En su momento, hubiera sido necesaria una respuesta rápida para frenar su expansión.

Por ello, ahora es necesario, además de frenar la expansión de la especie a nuevos territorios a partir de los ya invadidos, llevar a cabo medidas adicionales, como mejorar el conocimiento de la especie

para poder llevar a cabo medidas eficaces y efectivas de control (localización y destrucción de nidos, trampeo de individuos y de reinas, manejo del hábitat) minimizando los efectos sobre las demás especies, establecer un programa de seguimiento, el desarrollo de programas de investigación y actuaciones de sensibilización y educación ambiental y, por supuesto, mantener una coordinación efectiva a nivel nacional entre las administraciones competentes en el control de esta especie: si no existe una verdadera coordinación entre administraciones, de nada sirve que haya una estrategia nacional.

En cualquier caso, los propios apicultores han dejado claro que lo que hay no está funcionando. Por tanto, hay que corregir la estrategia, incorporando nuevas medidas para hacer frente a un problema que no solo afecta a los insectos de la miel sino para los ecosistemas en general, mermando la biodiversidad.

En este sentido, la Comisión de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, en su sesión del día 10 de octubre de 2017, aprobó por unanimidad una Proposición no de Ley relativa a la adopción de medidas efectivas contra el avance de la avispa asiática, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista.

En relación a lo anterior, se formulan las siguientes preguntas:

1. ¿Cuándo piensa el Gobierno poner en marcha, de modo consensuado con las diferentes administraciones implicadas, un protocolo de actuación integral para todo el territorio nacional, para el uso coordinado de todos los métodos disponibles frente a la avispa asiática y para minimizar el impacto negativo causado por esta especie sobre la biodiversidad, los aspectos socioeconómicos y sobre la salud humana, y fomentando, muy especialmente, medidas de apoyo y defensa de la abeja melífera?
2. ¿Qué proyectos de investigación especialmente encaminados a descubrir una feromona efectiva que permita una captura dirigida y masiva de avispa asiática, con la adecuada dotación presupuestaria y paralelamente a la implementación de métodos efectivos de captura selectiva, piensa impulsar el Gobierno?
3. ¿Cómo piensa el Gobierno conseguir, en el seno de la Unión Europea, medidas conjuntas de coordinación y colaboración con los países de nuestro entorno para el control y la erradicación de la avispa asiática?
4. ¿Piensa el Gobierno dotar los fondos económicos adecuados para la aplicación efectiva de la Estrategia de control, gestión y posible erradicación del avispon asiático o avispa negra en España?
5. ¿Cómo piensa el Gobierno asegurar la coordinación adecuada entre las distintas administraciones para garantizar la máxima efectividad de las acciones emprendidas?

6. ¿Cómo piensa el Gobierno poner en marcha planes de formación del personal encargado de hacer frente a esta plaga, facilitando el intercambio de experiencias entre los territorios afectados?
7. ¿Qué campañas de información a los ciudadanos sobre esta plaga en las zonas afectadas, para saber cómo proceder en cada situación, por ejemplo, en caso de localizar nidos en zonas pobladas, piensa implementar el Gobierno?



Miguel Ángel Garaulet Rodríguez  
Diputado del Grupo Parlamentario Ciudadanos